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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
JOSÉ LUIS AGUILERA ORTIZ: 6 PARTIDOS MARCAN SU TRAYECTORIA 
José Luis Aguilera Ortiz, político queretano fallecido este viernes 29 de abril, destacó en su trayectoria 
porque pasó de manera directa por al menos seis partidos políticos e indirectamente por el PAN, ya que su 
último encargo como representante del Poder Ejecutivo en la Ciudad de México era como parte de un 
gobierno emanado del blanquiazul. (T) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EN PUJA POR GALLOS, SON 4 EMPRESAS 
Franquicia será vendida con jugadores, según la Liga MX, el valor es de 24 mdd. (DQ principal) 
 
N: REGULARIZAN PATRIMONIOS 
Entrega Gobernador 131 escrituras públicas para Querétaro y Ezequiel Montes.  (N principal) 
 
AM: ALZA EN COSTO DEL ACERO AFECTA A LA CONSTRUCCIÓN 
La varilla y las estructuras metálicas han tenido un incremento en su precio de hasta 30%, lo que dificulta el 
avance del sector en la entidad, aseguró la CMIC. (AM principal) 
 
PA: MEJORAR TRANSPORTE DESAFÍO DE CUANALO 
Regularizar la frecuencia de las unidades, es la prioridad del nuevo director del Instituto. (PA principal) 
 
EUQ: URGE CAPACITACIÓN LABORAL ANTE CIFRA DE ACCIDENTES, ADVIERTEN 
Se registraron 10 mil 124 riesgos de trabajo en 2020; 60% de incidentes afectan las extremidades 
superiores, según Colegio de Profesionistas Médicos de Empresas.  (EUQ principal) 
 
CQRO: ENTREGA KURI ESCRITURAS DE QUERÉTARO Y EZEQUIEL MONTES 
El gobernador aseguró que, gracias al convenio de colaboración firmado entre la Sedesoq y la CEA, se 
refrenda el compromiso del gobierno del estado con las familias queretanas para promover una mejor 
calidad de vida en la entidad.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y GOBIERNO DEL ESTADO DARÁN RECURSO A ORGANIZACIONES DE LA 
SOCIEDAD CIVIL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador Mauricio Kuri, a la presentación 
de la Estrategia de Fortalecimiento para Organizaciones de la Sociedad Civil, donde destacó la unidad que 
debe haber entre el gobierno y la sociedad civil para conocer y atender los asuntos públicos, como es en este 
caso el trabajo en favor de la población vulnerable. “Podemos decir que Querétaro es nuestra causa común, 
nuestra causa comparativa. Y porque es a través del consenso, a través de la participación de las 
organizaciones especializadas, que se logran mejores resultados en manera de desarrollo humano y social, 
particularmente de quienes apoyen en situación de pobreza, marginación o vulnerabilidad”, dijo el alcalde de 
Querétaro. (DQ 8, N 6, CQRO 3, AM 22, LL, CN, EQ, UDT, ALQRO, Q24-7, Q, ELQNO, LDH, M, IN, VI, ROQRO) 
  
JUNTOS, ORGANIZACIONES CIVILES Y GOBIERNO, LLEVAREMOS A QUERÉTARO AL SIGUIENTE NIVEL: 
MAURICIO KURI 
La participación de la sociedad civil organizada resulta fundamental en la construcción de gobiernos del 
siguiente nivel y en ofrecer políticas públicas que representen mejores y más caminos de desarrollo para 
todos los sectores, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, durante la presentación de la Estrategia de 
Fortalecimiento para Organizaciones de la Sociedad Civil en el estado. El mandatario estatal anunció que este 
año su administración, en conjunto con el municipio de Querétaro, destinará una bolsa total de 6 mdp, los 
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cuales se aplicarán en fortalecer a los actores sociales, a fin de que su labor de promover en el estado el 
desarrollo humano, social y comunitario sea cada vez mayor. (DQ 1 y 8, N 2, EUQ 1, PA 5, CN) 
  
REMUEVEN A TITULAR DE QROBÚS Y DESIGNAN A GERARDO CUANALO 
Por Silvia Chávez 
El director del IQT, Gerardo Cuanalo sostuvo que mejorar de manera puntual el tema de las frecuencias del 
transporte público Qrobús fue el principal encargo que le ha hecho el gobernador, Mauricio Kuri. Esto luego 
de que este lunes rindió protesta como titular del IQT. (ROQRO) 
  
MEJORAR DE MANERA PUNTUAL LAS FRECUENCIAS DEL TRANSPORTE PÚBLICO: GERARDO 
CUANALO   
Mejorar de manera puntual el tema de las frecuencias del transporte público fue el principal encargo que ha 
hecho el gobernador, Mauricio Kuri, reveló el director del Instituto Queretano del Transporte, Gerardo 
Cuanalo Santos.  Esto luego de haber rendido protesta como nuevo titular del IQT la mañana de este 
lunes. (DQ 1 y 3, N 1 y 4, CQRO 2, EUQ 1, PA 4, AM 3, UDT, ALQRO) 
  
TRANSPORTE PÚBLICO: CUANALO, INEXPERTO EN MOVILIDAD, TOMA LAS RIENDAS DEL ETERNO 
PROBLEMA 
El nuevo director del IQT, Gerardo Cuanalo, no cuenta con experiencia en materia de transporte público o 
movilidad, pues en su paso por la administración pública se ha enfocado en temas económicos. Analizar el 
perfil es relevante, ya que el transporte público es un problema sin solución desde hace años, prueba de ello 
es que esta semana el gobernador Mauricio Kuri dio un ultimátum a la empresa Qrobús para mejorar el 
servicio. De igual forma, a mediados de marzo hubo un paro de operadores que mostró de nueva cuenta las 
carencias del gremio. (T) 
 
PALOMA PALACIOS ES LA NUEVA REPRESENTANTE DE GOBIERNO DEL ESTADO EN CDMX 
El gobernador, Mauricio Kuri tomó protesta a Paloma Palacios González como representante de gobierno del 
estado en la CDMX. La nueva funcionaria cuenta con un doctorado en Educación Sobresaliente, por la 
Universidad de Nueva Gales del Sur, Australia; así como una maestría en neuropsicología y trastornos de la 
comunicación por la Universidad de Macquarie, en Australia; además, es licenciada en Educación Especial 
por parte de la Universidad de las Américas. (N 1 y 5, LDH, IN, RQNXN, ELQNO, ADN, Q, ROQRO, EQ, V3, Q24-
7, PI) 
  
QUERÉTARO REPORTA UNA BAJA EN CONTAGIOS COVID-19 
Las cifras de Covid-19 registradas en el estado durante las últimas semanas son las más bajas desde el inicio 
de la pandemia, por lo que muy pronto se podrá contar con Escenarios de mayor movilidad y menores 
restricciones, afirmó el vocero Organizacional, Erick Ventura. (PDT) 
  
POR TERCERA SEMANA CONSECUTIVA, QUERÉTARO SE MANTIENE SIN PACIENTES HOSPITALIZADOS 
POR COVID-19 
La SESA reportó este lunes cero defunciones por Covid-19, aunque en los últimos tres días se han sumado 17 
casos de la enfermedad en el estado (el sábado se registraron cuatro, el domingo dos y este lunes 11), se 
trata de diez mujeres y siete hombres. El registro acumulado es de 138 mil 311 casos; 52% son mujeres y 
48% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 18 pacientes, con lo que se tiene un registro de 131 mil 647 altas 
(95.18%). (ALQRO, LDH) 
 
EDUCACIÓN: FRENTE A LOS RETOS DE LA PANDEMIA 
En el sector educativo se enfrentan dos retos: los tradicionales y los emergentes. Los primeros se relacionan 
con ampliar la cobertura, evitar la deserción escolar y fortalecer los conocimientos de lecto-escritura; los 
segundos son consecuencia de la pandemia de COVID-19. Martha Elena Soto, secretaria de Educación en 
Querétaro, reconoció que, para enfrentar las consecuencias de la emergencia sanitaria, se crearon múltiples 
programas para evitar un rezago de conocimientos mayor; con reconocimiento especial a las madres y 
padres de familia que “han sido aliados para continuar con el aprendizaje”. (AM 22)  
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IMPULSA SEDESOQ LA EDUCACIÓN DOTARÁ DE TABLETAS A ESTUDIANTES 
Por Abel de la Garza 
Del 16 al 31 de mayo próximos, la SEDESOQ entregará tabletas a estudiantes de bachillerato de primero y 
segundo grado, ya que impulsa la educación tecnológica mediante el programa CONTIGO, “Tabletas para 
estudiar más”, mismo que está abierto desde el pasado 25 de abril para cerrar el próximo sábado 7 de mayo. 
(...) El 30 de abril venció el plazo para registrarse o refrendar ante el IQT y obtener tarifa preferente UniDOS 
para estudiantes y personas de la tercera edad en el transporte público, anunció la SEDESOQ en redes 
sociales. (N 6) 
 
MÁS DE 60 MIL FUNCIONARIOS DEBEN PRESENTAR SU DECLARACIÓN PATRIMONIAL: CONTRALORÍA 
Hasta el momento 60 mil 30 servidores públicos están obligados a presentar su declaración patrimonial y 
son trabajadores del Poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial, de órganos autónomos constitucionales y personal 
de los 18 municipios, quienes deben actualizar la información de su patrimonio, situación que permitirá 
evaluar y determinar si hubo enriquecimiento ilícito o que todo va como debe ser conforme a sus ingresos. 
“Durante todo el mes de mayo, deben presentar su declaración de modificación patrimonial y conflicto de 
interés y de no hacerlo se harán acreedores a sanciones que van desde sanciones administrativas, hasta la 
destitución del cargo”, advirtió el secretario de la Contraloría, Óscar García González. (PA 4, LDH, ADN, PI) 
 
DE ÚLTIMA HORA, ACUDEN 50 MIL A VACUNA EN QUERÉTARO 
Por Silvia Chávez 
La delegada de la Secretaría del Bienestar en Querétaro, Rocío Peniche reportó que este fin de semana se 
aplicaron 50 mil vacunas contra Covid-19 a rezagados y personas de la tercera edad en el estado. Esto luego 
de la realización de una jornada intensiva por parte de la Brigada Correcaminos. (ROQRO) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
PRI CELEBRA CAMBIO EN EL IQT 
Por Janet López  
El diputado local del PRI, Paul Ospital Carrera aplaudió que el gobernador Mauricio Kuri aceptó la renuncia 
de quien se venía desempeñando como titular del IQT. Responde a la promesa que hizo al inicio de su 
gobierno de que no habría lugar para la incompetencia. Se suma esa respuesta a la separación de titulares de 
Seguridad y Protección Civil tras la violencia del 5 M en el estadio La Corregidora. (Q) 
 
SE DEBE FORTALECER LA CORPORACIÓN POLICIACA: COMISIÓN DE ASUNTOS MUNICIPALES 
Paul Ospital, presidente de la Comisión de Asuntos Municipales, señaló que el ejecutivo del municipio de 
Querétaro debe fortalecer su corporación policiaca, ya que desde el legislativo, la ley otorga todo el sustento 
para evitar sucesos como el del robo de una patrulla el domingo pasado. “Así como el gobernador Kuri dio de 
baja a los que no cumplieron con su trabajo incluyendo al del IQT, pues a lo mejor ese ejemplo debería llegar 
acá al centro cívico” opinó el diputado. (CI) 
 
NECESITAMOS UNA POLICÍA QUE NO SE DOBLE Y EJERZA LA AUTORIDAD: OSPITAL 
Después de los hechos ocurridos este fin de semana, en los que fue robada una patrulla de la SSPMQ y a 
consecuencia de esto, falleció una persona, vale la pena preguntarse qué es lo que pasa con la capacitación y 
adiestramiento de los policías, qué es lo que les dicen, que los lleva a actuar de esta manera; aseguró el 
diputado del PRI, Paul Ospital. “Queremos ver siempre una policía fuerte, un policía que no se doble, que 
ejerza la autoridad y que cuando sea legítimo, haga uso de la fuerza pública, porque además eso nos da 
seguridad a los queretanos”. (Q24-7, EQ) 
  
REALIZAN CONVERSATORIOS PARA CREAR LEY ESTATAL DE INCLUSIÓN 
Con el objetivo de crear la Ley de Inclusión del estado de Querétaro, la diputada Ana Paola López Birlain, 
comenzará los conversatorios en los 18 municipios del estado para conocer las necesidades de los 
habitantes en la materia. "Iniciaremos las reuniones y conversatorios en los 18 municipios del estado para 
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conocer las necesidades y propuestas de los expertos y de los habitantes de cada municipio para ir creando 
la Ley de Inclusión del estado" señaló. (V3) 
  
COMISIÓN LEGISLATIVA APRUEBA QUE SE DECLARE PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL E 
INTANGIBLE DEL ESTADO A LAS FIESTAS DE SORIANO, COLÓN 
En sesión de la Comisión de Educación y Cultura de la LX Legislatura del Estado, que preside la diputada Ana 
Paola López e integran los legisladores Paul Ospital Carrera y Beatriz Marmolejo Rojas, fue aprobado el 
Dictamen de la iniciativa de Acuerdo por el cual la Sexagésima Legislatura del Estado de Querétaro exhorta 
al titular del Poder Ejecutivo de Querétaro y al Ayuntamiento del Municipio de Colón,  a establecer una 
coordinación interinstitucional con el objetivo de realizar, en el ámbito de sus competencias, los trámites 
legales y administrativos que correspondan para que se declare a las fiestas de Soriano, Colón, Querétaro, 
Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible del Estado. (N 7, CQRO 6, EUQ 1, PA 1 y 3, ALQRO, DQ 2) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO VA POR FIRMA ELECTRÓNICA 
Por Rosalía Nieves 
Para modernizar las estructuras orgánicas, los sistemas y procedimientos administrativos internos del Poder 
Judicial del Estado, se autorizó el uso de la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial de la Federación 
(FIREL), en la presentación de promociones vía electrónica. (ESSJR 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA ORDENA FORTALECIMIENTO POLICIAL ANTE ROBO DE PATRULLA QUE PROVOCÓ FATAL 
ACCIDENTE 
Luego de que el sábado pasado un presunto delincuente se accidentara en una patrulla robada y provocara 
la muerte de una persona, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava informó que se reunirá con el 
gabinete de seguridad del municipio para exigir a la policía medidas a corto plazo que mejoren su actuar y 
garanticen resultados a la ciudadanía. (DQ 9, N 3, CQRO 6, PA 1 y 4, UPDT) 
  
ROBO DE PATRULLA: ERRORES SE ATRIBUYEN A DECISIONES INDIVIDUALES, DEFIENDE MUNICIPIO 
DE QUERÉTARO 
El robo de una patrulla a elementos de la SSPMQ, así como otros hechos similares, son consecuencia de 
decisiones individuales “erradas”, según expresó el gobierno capitalino en un comunicado de prensa sobre 
los hechos del 30 de abril, cuando un detenido tomó el control de una patrulla y mató a una persona al 
maniobrar el vehículo en el libramiento Norponiente. (T) 
 
SE ENTREGARON 425 TÍTULOS DE PROPIEDAD A FAMILIAS DE LA COLONIA EL ROMERILLAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava encabezó la entrega de títulos de propiedad para 425 
familias de El Romerillal en la Delegación Félix Osores, y que habían esperado hasta 20 años para tener 
certeza jurídica de su patrimonio. (N 3, ALQRO, IN) 
  
EL MARQUÉS BUSCARÁ MEJORAR EL ANILLO VIAL FRAY JUNÍPERO SERRA 
El Municipio de El Marqués estará participando en obras públicas, en conjunto con la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, para mejorar la seguridad vial y el tránsito en el Anillo Vial Fray Junípero Serra, 
especialmente en su cruce con el Circuito Universidades, informó el alcalde Enrique Vega. Aseguró que el 
principal proyecto es generar un nuevo distribuidor vial que conecte el anillo vial con Universidades en 
sentido rumbo a la Anáhuac, debido a que los retornos a la altura de La Pradera han generado accidentes 
para quienes se trasladan de Juriquilla a El Marqués por esta vialidad. (RR) 
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ENRIQUE VEGA COMIENZA OBRAS EN AMAZCALA Y LA CAÑADA 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega encabezó el arranque del Boulevard de Amazcala y de 
la primera etapa del colector sanitario en La Cañada, obras para las que se cuenta con un presupuesto de 
33.4 millones de pesos. (UPTD, LL) 
  
DESTINARÁN 30 MDP A CÁMARAS DE SEGURIDAD EN EL MARQUÉS 
Se invertirán 30 millones de pesos en cámaras de seguridad después del asesinato de Victoria, informó el 
alcalde de dicha demarcación, Enrique Vega. La meta es poder tener vigiladas “todas las entradas y salidas” 
del municipio. “Más o menos cada año le estamos metiendo 100 millones de pesos a ese tema, ahorita a la 
tecnología, a cámaras y arcos lectores que pueden detectar placas sobrepuestas, cámaras inteligentes y de 
esa manera tener mejor vigilancia. Todavía nos faltan muchísimas cámaras. Yo creo que van a ser, además de 
los 30 millones de pesos, estoy viendo de los ahorros y yo creo que voy a poder sacar unos 40 millones para 
cámaras”, aseguró. (CI) 
  
SAN MIGUEL GALINDO NO RECIBIRÁ OBRA ESTE 2022: DELEGADO 
Por Noé Álvarez Pascual 
De acuerdo con el delegado de San Miguel Galindo, Daniel Cervantes, su comunidad no tendrá obra pública 
para este año. Sin embargo, espera que para el 2023 la localidad sea contemplada dentro del Plan de Obra 
del municipio. (ROQRO) 
  
BUSCAN UNA BASE DE LA GUARDIA NACIONAL 
Por Dolores Martínez  
El proyecto para una base de la Guardia Nacional en Amealco de Bonfil va tomando rumbo poco a poco, dijo 
René Mejía, alcalde de la zona, quien destacó que ya se tiene el terreno y contemplan dos hectáreas en un 
polígono de la comunidad de San Miguel Dethí. Refirió que este espacio resulta ideal, sobre todo porque 
estará ubicado a pie de carretera y habría mejor movilidad para la corporación. (ESSJR 7) 
  
LISTO, CUARTEL DE GUARDIA NACIONAL EN EL MARQUÉS 
Hace aproximadamente tres meses se finalizó la construcción de un cuartel de la Guardia Nacional en el 
municipio de El Marqués, comentó el titular de dicha demarcación, Enrique Vega Carriles. Hasta el momento, 
dijo que están a la espera de que sea inaugurado por el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador. “La hicieron rapidísimo y muy bien hecha, muy limpia, muy rápido” expuso. (AM 4) 
  
EL MARQUÉS DESTINA 100 MDP PARA SEGURIDAD 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles manifestó que año con año le invierten 
aproximadamente 100 millones de pesos al municipio, los cuales son destinados a la materia de tecnología 
para incrementar la seguridad. Esta inversión corresponde a la adquisición de cámaras inteligentes, 
protectores, arcos lectores y herramientas para el reconocimiento facial. Actualmente, dijo que invirtieron 
30 mdp en fibra óptica y 40 mdp para cámaras. (AM 4) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ELABORARÁ UAQ PROGRAMA PARA PREVENIR Y ELIMINAR LA DISCRIMINACIÓN 
La UAQ, a través de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS), trabaja en la construcción del 
Programa Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación de Querétaro, ante la solicitud del servicio 
por parte de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del gobierno capitalino. (ADN, CI) 
  
PIDE UAQ MANTENER VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA EN MÉXICO POR COVID-19 
A pesar de que el Gobierno Federal canceló la emisión del semáforo epidemiológico y consideró que el país 
ya transita hacia la endemia, la rectora de la UAQ, Dra. Teresa García Gasca afirmó que este proceso 
solamente puede ser determinado por la Organización Mundial de la Salud (OMS), por lo que el llamado a las 
autoridades es continuar con la vigilancia de la pandemia por Covid-19, mientras haya alerta en otros países. 
(N 4, LDH, ELQNO, CI) 
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 EN MAQUILA, EL 3.8% DE QUERETANOS 
En Querétaro, del total de unidades económicas, el 3.8% son maquiladoras; es decir, 248 establecimientos, 
de acuerdo a estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En su último reporte 
sobre la Estadística Mensual sobre Establecimientos con Programa de la Industria Manufacturera, 
Maquiladora y de Servicios de Exportación (IMMEX), destaca que el 3.4% de su población ocupada se 
encuentra laborando dentro de este sector productivo. (AM 6) 
 
RECIBE PANCHO DOMÍNGUEZ MEDALLA NACIONAL AL MÉRITO GANADERO 
En el marco de la Convención Nacional Ganadera 2022, que se realiza en Tampico, Tamaulipas, se otorgó la 
Medalla al Mérito Ganadero al ex gobernador de Querétaro y empresario ganadero, Francisco Domínguez 
Servién. “Muchas gracias por todo su respaldo, y muy agradecido, a seguir trabajando para poner los 
alimentos de las mesas de las queretanas y queretanos, por supuesto de los mexicanos”, comentó Francos 
Domínguez. (CQRO 10, Q24-7, ADN) 
  
IGLESIA CATÓLICA PROMUEVE EL ESTUDIO, CONSIGUE PREPARATORIA Y LICENCIATURAS 
Por Abel de la Garza 
La Iglesia Católica de Querétaro y el Centro de Certificación Educativa, así, ofrecen preparatoria y 
Universidad en línea a precio preferente, en apoyo a la economía familiar, para lo cual, los interesados deben 
acudir a los templos de La Cruz y Santiago Apóstol en el municipio de Querétaro o al tempo de El Pueblito, en 
Corregidora. (N 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
NUEVO CAPITÁN. Difícil tarea enfrenta el político panista Gerardo Cuanalo quien rindió protesta como 
nuevo director del Instituto Queretano del Transporte. Quizás el nombramiento obedezca a otras 
necesidades que el gobernador haya detectado en la dependencia, pero ¿no es eso lo que se intentó hacer 
cuando el excontralor Alejandro López Franco tomó la batuta? Solo queda esperar los resultados que el 
exdiputado pueda ofrecer, paciencia que no tienen los usuarios del transporte público. TURISMO. Con 
muchos atractivos, algunos poco conocidos, en El Marqués se prepara una feria de la piel que nada envidia a 
otras de su tipo. Buscan las autoridades de este municipio metropolitano fomentar el turismo y al mismo 
tiempo generar economía con productos locales, que por tradición son garantía de cosas bien hechas. Ahí 
está la fórmula, no hay necesidad de inventar el hilo negro. PARTICIPACIÓN CIUDADANA. Entre el 
Gobierno del estado y el de la capital se formó una bolsa de 6 millones de pesos que serán entregados a 
organizaciones civiles en tres categorías: proyectos que promueven el desarrollo humano y social; proyectos 
que promueven el fortalecimiento, la capacitación y sistematización del trabajo de las organizaciones, y 
finalmente, a proyectos que generen conocimiento para la toma de decisiones en materia de desarrollo 
social. Dicen, esta es la forma en buscar el cómo sí se puede hacer sinergia con la ciudadanía. (AM) 
  
QUERÉTARO Y LO PREOCUPANTE 
Por Fernando Islas  
Vaya situación la que estamos viviendo en Querétaro. Por un lado, los primeros meses de la Administración 
de Mauricio Kuri han sido intempestivos, muy lejanos al sueño que buscaron vendernos en campaña. La 
inseguridad es el pan de cada día, los asaltos a mano armada son cada vez más recurrentes, la cultura de la 
violencia empieza a verse de manera recurrente y con preocupante normalidad, el robo de autos ha 
alcanzado una cifra alarmante y, para nuestra poca fortuna, el paquete parece quedarle grande no solo al 
gobernador, sino a todo el gabinete. Sucesos como el de 5 de marzo demostraron que la improvisación y la 
simulación son parte de la política pública queretana, casos como el de Victoria y Cuauhtémoc reflejan cómo 
la justicia en nuestra entidad es un privilegio que pocos gozan, la brecha de desigualdad sigue creciendo en 
nuestro estado y mientras el caos se apodera de nuestro día a día, los representantes populares y 
funcionarios públicos están más preocupados por ir pavimentando su camino a un próximo cargo que por 
desquitar el sueldo por el cual están contratados en la actualidad. No cabe duda de que pasar de campaña a 
gobernar es un paso nada sencillo; sin embargo, es preocupante lo que estamos viviendo hoy en día. (AM) 
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BAJO RESERVA 
REGRESA EL MARATÓN; ESTIMAN UNA DERRAMA DE 100 MDP. Vuelve el maratón de Querétaro tras 
suspenderse dos años por la pandemia. Se correrá el domingo 2 de octubre   y se espera una gran fiesta en 
las calles de la capital. La presentación la realizará pasado mañana el gobernador Mauricio Kuri González 
y el titular del INDEREQ, Edward Sánchez del Río. Estarán acompañados por el ex maratonista olímpico, 
Germán Silva, quien estará coordinando, previo a la carrera, entrenamientos gratuitos con los participantes 
en la capital y en San Juan. Lo que se busca, nos cuentan, es impulsar el turismo deportivo, pues se estima 
que este maratón, en el que también habrá una expo, dejará una derrama económica de 100 millones de 
pesos. GANADEROS ENTREGAN MEDALLA A PANCHO. Ayer el exgobernador Francisco Domínguez 
anduvo por Tamaulipas, entidad que gobierna el panista Francisco García Cabeza de Vaca. No estuvo en un 
evento partidista, aunque pareciera que está en época de siembra para cuando llegue la temporada de la 
cosecha electoral, pues este lunes lo arroparon los ganaderos de este país. Pancho, quien se dedica a esta 
actividad económica, específicamente a la porcicultura, recibió la Medalla Presidencial al Mérito Ganadero, 
en el marco de la 86 Asamblea General Ordinaria de la Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PALOMA PALACIOS, NUEVA REPRESENTANTE DE GOBIERNO ESTATAL EN CDMX. Que tras el lamentable 
deceso, el viernes pasado, de José Luis Aguilera Ortiz, quien se desempeñaba como representante de 
gobierno del estado en la CDMX, este lunes se informó que el gobernador Mauricio Kuri tomó protesta a 
Paloma Palacios González para dicho cargo. De acuerdo con un comunicado, la nueva funcionaria cuenta con 
un doctorado en Educación Sobresaliente, por la Universidad de Nueva Gales del Sur, Australia; así como una 
maestría en Neuropsicología y trastornos de la comunicación, por la Universidad de Macquarie, en Australia; 
además, es licenciada en Educación Especial por parte de la Universidad de las Américas. Fue directora 
académica del Colegio Merici; además de directora estatal del programa “Adopte un talento”, de la UNAM, 
campus Juriquilla; también se desempeñó como coordinadora del programa de “Altas capacidades”, del 
Colegio Seymour, Australia; mientras que en USEBEQ fue coordinadora estatal del programa Nacional de 
Inglés en Educación Básica, jefa del Departamento de Programas Académicos y directora del programa de 
atención a alumnos sobresalientes. LA RIFA DEL TIGRE… “El día de hoy tomé protesta como director del 
IQT, el cual asumo con compromiso y responsabilidad. Estaré atendiendo puntualmente las indicaciones que 
nuestro gobernador Mauricio Kuri ha tenido a bien señalar; las acciones y hechos serán una constante en 
este mandato”, escribió en redes sociales el nuevo titular del instituto, Gerardo Cuanalo, quien, sin lugar a 
dudas, se sacó ¡la rifa del tigre…! O bien, está ante una oportunidad dorada para sacar adelante el proyecto 
del transporte en el estado. ADVIERTEN SOBRE SANCIONES POR INCUMPLIR CON DECLARACIÓN 
PATRIMONIAL. Que hasta el momento, 60 mil 30 servidores públicos están obligados a presentar su 
declaración patrimonial (trabajadores de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, de órganos autónomos 
constitucionales y personal de los 18 municipios), con el fin de actualizar la información de su patrimonio, lo 
que permitirá evaluar y determinar si hubo enriquecimiento ilícito o si todo va como debe ser, de acuerdo 
con sus ingresos. “Durante todo el mes de mayo, deben presentar su declaración de modificación patrimonial 
y conflicto de interés, y, de no hacerlo, se harán acreedores a sanciones que van desde sanciones 
administrativas hasta la destitución del cargo”, advirtió el contralor estatal, Óscar García González. (CQRO) 
  
FUEGO AMIGO / NUEVA REPRESENTANTE 
Nueva representante de nuestro Estado en la Ciudad de México, la licenciada Paloma Palacios González, en 
sustitución del recientemente fallecido José Luis Aguilera Ortiz. Le dio posesión el gobernador Mauricio Kuri 
González este lunes en la Casa de la Corregidora, acompañado del jefe de Gabinete, Rogelio Vega Vázquez 
Mellado, augurándole un desempeño eficaz, a la altura del Querétaro moderno. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA LIBERTAD NO ES CONCESIÓN 
Por Juan Antonio del Agua  
Hoy en el Día Mundial de la Libertad de Prensa no hay nada que celebrar en México, cuando crece el número 
de comunicadores asesinados y se enjuicia cotidianamente a los periodistas críticos desde el púlpito de 
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Palacio Nacional. En Querétaro, debemos admitirlo, ya hay respeto del gobierno para todos los medios, como 
lo exige nuestra Carta Magna. No siempre ha sido así. Nos consta. Agua de la verdad, para la libertad. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / ¿LOARCA AL PANTEÓN DE LOS ILUSTRES? Entregan escrituras Kuri, Nava y Dorantes 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Presentarán el Maratón 2022 este jueves. Habrá mesa de periodistas hoy en UAQ. Burgos es un priista de 
hueso colorado. Homenaje. A través de un libro de próxima publicación sobre la vida y obra del profesor 
Eduardo Loarca Castillo, con motivo del centenario de su nacimiento, a celebrarse el 13 de octubre de este 
año, un grupo de discípulos, colaboradores, amigos y familiares del ex cronista de la ciudad, exdirigente del 
magisterio y exdirector del Museo Regional propondrán se le dé un lugar en el Panteón de los Queretanos 
Ilustres. El texto, al que este armero tuvo acceso, es de la autoría de Gregorio Morales Avilés y Carolina Frías 
Loarca y recoge los testimonios de los exgobernadores Mariano Palacios Alcocer y Enrique Burgos García, el 
expresidente municipal Jesús Rodríguez Hernández, el fundador de la Estudiantina Aurelio Olvera Montaño, 
el director del Conservatorio Erick Escandón, el cronista Jaime Zúñiga Burgos y varios periodistas. Más que 
una biografía es una narración sobre el Querétaro del siglo XX que vivió y enriqueció con su trabajo el 
profesor Eduardo Loarca que participó, especialmente en la segunda mitad, en casi todas las actividades 
culturales relevantes. Hay escuelas, calles y hasta un fraccionamiento capitalino con su nombre y una estatua 
afuera del Conservatorio “J. Guadalupe Velázquez”, en Vergara Sur 35, Centro Histórico, pero se está 
buscando llevar sus cenizas al olimpo queretano. Ahí reposan los restos de la Corregidora Josefa Ortiz de 
Domínguez y su esposo don Miguel Domínguez, además de don Epigmenio González, pero también los 
exgobernadores José María Arteaga y Agapito Pozo, el eminente músico Germán patino, los periodistas 
Carlos Septién García, José Guadalupe Ramírez Álvarez y Luis Vega y Monroy, el poeta Francisco Cervantes, 
la maestra Esperanza Cabrera de Hinojosa y Agustín Rivera Ugalde, entre otros. Como se sabe, hay un comité 
especial que analiza y dictamina los méritos de los personajes propuestos para entrar a ese espacio 
privilegiado. Cabe destacar esa vieja discusión sobre los méritos del general Tomás Mejía, tres veces 
gobernador de Querétaro, fusilado junto con Maximiliano en el Cerro de las Campanas. Igual está pendiente, 
por algunos desacuerdos familiares, llevar las cenizas del rector fundador de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, Fernando Díaz Ramírez, pero esa es otra historia. Loarca es el último candidato. Doy fe. -LA 
VIEJOTECA- Nuestro Estadio. Ya le hemos contado la anécdota del concurso, con muy buen premio en 
efectivo, para nombrar al llamado gigante del Cimatario. La comisión estuvo encabezada por el profesor 
Eduardo Loarca Castillo, con la participación de miembros de la sociedad queretana, incluidos los directores 
de los periódicos locales. Cientos de aficionados, quizá miles, enviaron propuestas. El ganador fue: 
“Andamaxei”, que corresponde a los primeros asentamientos de la zona y significa en otomí “el gran juego de 
pelota”. ¡Ideal!, que ni mandado a hacer. Orgullosos y satisfechos, los honorables integrantes del Jurado 
acudieron a las oficinas del gobernador para informarle del resultado de su delicada tarea. ¡Andamaxei! Le 
comunicó Loarca a Camacho. ¿Anda-qué?, anden a la fregada, eso no lo va a entender nadie. Yo soy el papá 
del niño y le voy a poner ¡Corregidora! Oiga, explicó Loarca, hay 50 que propusieron eso. A ver cómo le 
hacen, ca…, denle el premio a quien quieran o repártanlo, pero así se va a llamar. Y así se llama. -OÍDO EN EL 
1810- A correr. Este jueves será presentado el Querétaro Maratón 2022 en el estadio Olímpico, junto al 
Gómez Morín. Al acto asistirá el gobernador Mauricio Kuri. La cita es 12:30. - ¡PREEEPAREN! - Escrituras. 
Para dar certidumbre jurídica a las y a los queretanos, el gobernador del estado, Mauricio Kuri González y el 
alcalde de la capital, Luis Nava encabezaron la entrega de 131 escrituras públicas, de las cuales 115 son del 
asentamiento Manuel Gómez Morín, en el municipio de Querétaro, y 16 en Las Flores, perteneciente a 
Ezequiel Montes; acción que brinda la regularización territorial y acreditación legal del patrimonio. “No hay 
nada que te dé más dignidad aparte del trabajo, que tener tu propia propiedad (…), ahora nos toca a nosotros 
ayudarlos en la medida de lo posible que nos permitan los recursos, para meterle más recursos, más 
servicios a sus casas, pavimentación, alumbrado público; el tema del drenaje y del agua, pues será cosa que a 
partir de ahora podamos empezar a hacer en los lugares que se están regularizando”, expresó el mandatario. 
Durante su intervención, el titular de la Secretaría de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lámbarri, indicó 
que la firma del convenio con la CEA tiene como propósito agilizar el proceso de contratación de agua 
potable y apoyar a la economía familiar a través de un descuento del 50% en la contratación del servicio, así 
como la facilidad del pago restante dividido en 24 mensualidades. Bien. - ¡AAAPUNTEN! - Agárrense. Hoy 
se efectuará en la Universidad Autónoma de Querétaro la mesa de diálogo “Periodistas en acción o Héroes de 
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la información” para conmemorar el Día Mundial de la Libertad de prensa”, con la participación de 
numerosos compañeros del oficio. El encuentro se efectuará en el Auditorio “Fernando Díaz Ramírez” a 
partir de las 10 de la mañana y será transmitido en vivo a través de TV UAQ y Radio Universidad. De 
pronóstico reservado. - ¡FUEGO! - Polvareda. Levantó muchos comentarios la asistencia de importantes 
políticos de distinta filiación partidista en la conferencia del senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador de 
la bancada de Morena, el viernes en la UAQ. Lo de Gilberto Herrera Ruiz y Santiago Nieto Castillo, no. Pero 
algunos que no entienden la pluralidad se sorprendieron por la presencia del exgobernador Enrique Burgos 
García, priista de hueso colorado, cuya pertenencia e historia personal está fuera de discusión. Para lenguas 
y campanas, las queretanas. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
IMPORTANTE: Paloma Palacios fue nombrada representante del gobierno del estado en la Ciudad de México. 
Su vasta preparación y el haber estudiado en diferentes países serán fundamentales para enfrentar el reto de 
conciliar con una de las ciudades más grandes del mundo. Felicidades. (N 1) 
  
MEDIDAS NECESARIAS 
No es menor el hecho de que un delincuente asegurado burle la vigilancia, se apodere de una patrulla de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana del Municipio de Querétaro y en su huida, ante la proximidad de la 
persecución policiaca, haya provocado un accidente en el que perdió la vida un hombre de unos 30 años.  No, 
no es menor, pero hay de dos sopas, quedarse en el lamento o buscar las soluciones para que esto no vuelva 
a ocurrir y desde luego dar el apoyo a las familias que resultaron involucradas. El presidente municipal de 
Querétaro asume la situación y toma las medidas pertinentes y para empezar, ante los lamentables hechos 
suscitados el pasado 30 de abril, reiteró su solidaridad con las familias de las víctimas, y la cercanía personal 
y del gobierno municipal para brindar todos los apoyos que amerita este momento. No se trata de minimizar, 
pero tampoco de satanizar a una corporación comprometida con la sociedad, como lo es la policía municipal, 
pero hay errores en el procedimiento y por ello, el alcalde Nava Guerrero convoca a una reunión con el 
Gabinete de Seguridad del municipio, para hacer un enérgico exhorto a la policía municipal, para garantizar 
resultados tangibles en favor de los ciudadanos, implementando medidas en el corto plazo que mejoren su 
actuar los dos funcionarios. Como lo ha señalado desde el principio de su administración, habrá cero 
tolerancia y por ello los servidores públicos que no actúen con profesionalismo y convicción de servir a las 
familias queretanas, causarán baja inmediata. El edil capitalino, seguramente fortalecerá las medidas de 
supervisión del actuar policial, para reducir la toma de decisiones individuales erradas que han dañado a la 
corporación. Además, se fortalecerán acciones de capacitación del personal policiaco y peligrosamente un 
informe del Órgano Interno de Control de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, en cuanto a la 
revisión del actuar de los elementos involucrados en el incidente de este fin de semana. Como es de 
conocimiento general, los elementos involucrados fueron presentados a declarar ante la fiscalía general del 
Estado y ante el Órgano Interno de Control de la SSPM. Luis Nava reiteró que el actuar de algunos elementos 
no debe demeritar el trabajo diario de toda una corporación y le asiste la razón, como sociedad tendemos a 
criticar duramente los errores que pueden cometer los elementos o una corporación y nos olvidamos de las 
muchas cosas buenas que también suceden todos los días. (...) (N) 
  
CONSTRUCCIÓN EN CRISIS 
Desde 2019, el sector de la construcción ha tenido problemas para su crecimiento. Los cambios en las 
políticas federales, junto con la pandemia de Covid-19 y ahora con la crisis económica derivada de esta 
emergencia sanitaria y los conflictos geopolíticos, son un caldo de cultivo que afecta a esta industria que 
tenía un ritmo importante en México. En Querétaro, si bien se apostó por la inversión pública privilegiando a 
constructores queretanos, el aumento en los precios de insumos como el acero ha provocado ligeros 
incrementos en los presupuestos de los proyectos que, en muchas de las ocasiones, terminan absorbiendo 
las constructoras. Por ello, en esta edición le damos a conocer el panorama en que se encuentra este sector 
que busca salir de este escollo en el que se encuentra. Ayer tomó protesta Gerardo Cuanalo como titular del 
Instituto Queretano del Transporte (IQT). Este organismo, que requiere habilidad política, conocimientos 
técnicos y empatía con los ciudadanos, tendrá que atender las demandas cotidianas de ellos en cuanto a 
frecuencia de rutas. El nuevo director ya afirmó que habrá atención en la afluencia de las rutas. Quedará 
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pendiente del IQT lo que pasará con el Programa Estatal de Transporte, que no se ha presentado todavía. 
(AM) 
 
FUERZA DE VOLUNTAD... POLÍTICA | UN PASO MÁS POR LA JUSTICIA  
Por Felipe Fernando Macías 
Terminó el primer año de ejercicio legislativo y desde la Comisión de Justicia impulsamos reformas para 
garantizar la integridad de las mujeres y el derecho de las personas a ser buscadas. El primer tema lo 
abordamos mediante la regulación del feminicidio cometido en grado de tentativa, es decir, los casos en los 
cuales se ejerció violencia extrema contra una mujer sin que se le haya privado de la vida. El segundo asunto, 
con la creación del Centro Nacional de Identificación Humana. El dictamen establece que en el artículo 167 
del Código Nacional de Procedimientos Penales la prisión preventiva oficiosa se decretará para el delito de 
feminicidio “consumado o en grado de tentativa punible”. Se decreta además la cancelación los beneficios 
preliberacionales previstos en la Ley Nacional de Ejecución Penal y en el Código Penal Federal para quien 
haya cometido el delito de feminicidio “consumado o en grado de tentativa punible”, y se aplica una pena 
diferenciada para los casos del delito de feminicidio cometido en grado de tentativa punible. Por otra parte, 
aprobamos por unanimidad la creación del Centro Nacional de Identificación Humana (CNIH) como una 
unidad administrativa, con independencia técnico-científica, adscrita a la Comisión Nacional de Búsqueda. Se 
modificó el artículo 50 y se adicionaron los artículos 2, 4, 48, 49, 53 y 70 de la Ley General en Materia de 
Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de 
Búsqueda de Personas. La creación del CNIH busca definir el enfoque híbrido como el sistema forense que 
combina los sistemas de enfoque masivo con el individualizado o tradicional; evaluar el funcionamiento del 
CNIH y generar mecanismos y acuerdos para coadyuvar con el logro de su objetivo. Además, se amplían las 
facultades del Centro para dar seguimiento a las acciones de búsqueda forense con fines de identificación 
humana en coadyuvancia con otras instituciones judiciales de los tres niveles de gobierno y organismos 
afines. Un objetivo del CNIH es el de trabajar conjuntamente con la Comisión Nacional de Búsqueda 
proporcionándole la información ministerial y pericial que ésta le solicite, así como realizar de 
investigaciones que requieran control judicial solicitadas por la Comisión, a través del mecanismo de 
enfoque masivo o, en su caso, hibrido, en un término no mayor a setenta y dos horas. Como lo dije en tribuna 
al posicionar ambos temas: se requieren mayores recursos tanto para llevar adelante las tareas del Centro 
Nacional de Identificación Humana, como para enfrentar asuntos como castigos a feminicidas. Ante el 
fracaso del Estado mexicano en estas tareas, sería adecuado que en noviembre se etiqueten recursos para 
fortalecer la crisis de desapariciones así como los delitos contra las mujeres que generalmente permanecen 
en la impunidad. De lo contrario, los discursos triunfalistas y las buenas intenciones solo serían demagogia. 
(DQ) 
 
LOS DÍAS Y LAS NOCHES MÁGICAS DE BERNAL.  
Por Andrés González 
A la orilla contemplativa de la pandemia – que parece despedirse pero que no se va del todo – el “pueblo 
mágico” de Bernal, Querétaro vive con intensidad, disfruta y se expresa en el nuevo despertar hacia su 
reactivación económica. Sus calles, sus hoteles, restaurantes y tiendas de artesanías, se llenan, como en los 
buenos tiempos, de miles de turistas locales, nacionales y del extranjero. Su “magia” vuelve a funcionar. EL 
CONGRESO NACIONAL DE ASTRONOMÍA. Se convirtió este pasado fin de semana en la nueva estrella 
rutilante de Bernal. Y lo envolvió de misticismo, de ciencia, de ansias de saber lo que tiene el desconocido, el 
infinito Universo. Se congregaron aquí, durante tres días – viernes, sábado y domingo – más de medio 
centenar de estudiosos de la astronomía, aficionados a esta ciencia, decenas de personas y curiosos que se 
asomaron a través de su pequeña ventana, el Observatorio Astronómico Giordano Bruno, a este también, 
reciente para Bernal, mundo de la astrofotografía, cultura científica, pero actual e inclusiva, como lo es la 
astronomía. Y se convierte, de golpe y porrazo, “en el evento científico más importante de astronomía del 
país, en la post pandemia”. Y no lo dice este columnista, inexperto en estos temas, sino que lo dice el Dr. 
Omar López Cruz, científico y astrónomo del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica, INAOE. 
Fue un evento a la altura del nuevo Bernal, del resurgido “pueblo mágico” post pandemia. Los objetivos de 
este Congreso Nacional, se cumplieron con ribetes de excelsitud: por la asistencia tan nutrida en la 
generalidad de conferencias – fueron más de una docena – y de los variados temas que se abordaron con 
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profundidad científica. Y ya comenzó a dar sus primeros y palpables frutos, con la firma tanto de la UNAM 
Campus Juriquilla, como del Observatorio Astronómico Giordano Bruno para la creación del Geoparque 
Mundial Unesco “Triangulo Sagrado” y que incluye a la monumental Peña de Bernal y se extiende a lo largo y 
ancho de once municipios queretanos, en donde se velará por la fauna y flora de estos lugares. Igualmente en 
este Congreso, se emite la ahora llamada “Carta Bernal” que es un documento y compromiso para promover 
acciones en contra de la contaminación lumínica. La actividad del Ing. Juan Martín Morales Camarillo, 
presidente nacional de la Red de Agrupaciones Astronómicas de México RAAM; del arquitecto, Gerardo Ruiz 
con su presencia y desde luego con el trabajo intenso, incansable, del Lic. Edgardo Cabrera, presidente del 
Patronato de Cultura y Turismo de Bernal, promotor y anfitrión de este Congreso, realizado en el hotel sede, 
el Hostal Medieval. Además de la presencia de personalidades como el diputado federal, Felifer Macías 
Olvera y del magistrado y doctor, Braulio Guerra Urbiola, se tuvo la incursión en este Congreso, novelesca 
pero también histórica, de un fragmento de un presunto meteorito traído hasta Bernal desde las lejanas 
tierra del estado de Nayarit, por el estudioso – y también político – Juan Pérez Horta, que despertó la 
curiosidad de propios y extraños de este Congreso. De tal magnitud fue el interés por este fragmento 
presuntamente metálico y extraterrestre, que tanto de la UAQ y la UNAM Campus Juriquilla y sus 
laboratorios, se prestaron para realizarle pruebas científicas. El capítulo completo lo vivió de cerca el Ing. 
Mario Quiroz, columnista periodístico de la revista Radar del Centro. Se hará una memoria de este Congreso 
y de sus amplias y científicas conferencias, de las que iremos dando cuenta espaciada. Un éxito y un nuevo 
orgullo para Bernal, para Querétaro, este Primer Congreso Nacional de la RAAM. EL NUEVO DESPERTAR DE 
BERNAL. Sin ya la presencia de la pandemia – oficialmente el semáforo epidémico esta cancelado – este 
puente largo marca el resurgimiento económico de Bernal. Y desde el viernes, sábado y domingo, las calles 
de este “pueblo mágico” se vieron repletas – así, literalmente – de miles de paseantes. Abrieron la 
generalidad de las tiendas de artesanías, restaurantes y la hotelería registró números por arriba del 80% de 
ocupación. Y se tienen ahí, al menos 200 hoteles entre hostales, casas de huéspedes, hoteles boutique. En 
pleno centro de Bernal, han vuelto a la vida todos estos establecimientos. Ahí, en la calle Zaragoza número 
cuatro, se encuentra el Hotel “Don Faustino”, ejemplo de la nueva hotelería boutique que aquí se tiene. Es de 
exquisita arquitectura, levantado con piedra caliza de la región, que le dan un toque muy particular. Y si a 
esto se le agrega la calidad y calidez con que lo atienden personalmente sus propietarias, Normita y Chelo, 
esto le garantiza a usted y su familia una estancia de tranquilidad y confianza. Cuando el sol se ha ocultado, 
las noches de Bernal – las nuevas noches de este “pueblo mágico” – comienza la sana diversión con 
establecimientos de calidad y sumamente acogedores, donde se puede brindar por la amistad y el 
relajamiento. Igualmente se ofrecen, por varias compañías turísticas, recorridos por sus calles, con 
representaciones teatrales que les narran y les hacen vivir y actuar personalmente, las muchas leyendas que 
tiene este pueblo, al fin mágico. Están – ahora mismo –las Fiestas de la Santa Cruz, que culminan con el Baile 
de Gala en el Auditorio Municipal, además de una serie de eventos culturales, gastronómicos y espectáculos 
de danzantes. Con ese auge – y ahí está el detalle – sus calles se han llenado también de comerciantes 
ambulantes que invaden el arroyo de las más concurridas. Y yo no digo que los quiten, porque son de 
nuestras indígenas, sino que las autoridades del gobierno municipal de Ezequiel Montes, las ordenen. Que se 
les asignen los lugares en donde puedan ofertar sus mercancías. De una forma o de otra, este primer puente 
post pandemia, volvió a darle vida turística a Bernal. ¿No ha regresado a Bernal después de esta pandemia? 
Visítelo, porque lo va a sorprender. (CI) 
 
AMLO SE APOYA EN LA DELINCUENCIA PARA GANAR ELECCIONES  
Por Héctor Parra  
Silvano Aureoles Conejo, exgobernador de Michoacán, lo dejó bien claro. Afirmó que Morena es un narco-
partido. Silvano Aureoles consiguió suficientes pruebas para demostrar que la delincuencia organizada había 
operado en su Estado, en apoyo a los candidatos de Morena. Muchos candidatos de la oposición que se 
resistieron, fueron asesinados. AMLO dijo que era normal en tiempos de elecciones ¡Por favor! A ese grado la 
alianza entre el presidente y la delincuencia. No fue “gratis” la orden del presidente de la República, de 
ordenar dejar en libertad a Ovidio Guzmán, cuando fue detenido por elementos del Ejército. Delincuente 
perseguido por la justicia norteamericana, bajo orden de aprehensión. En México el gobierno de la 4T, no lo 
persigue. Tampoco fue visita de cortesía la realizada por el presidente de la República, a la mamá del “Chapo 
Guzmán”, en plena sierra de Sinaloa. Comió con delincuentes, hechos que quedó registrado. Todo un 
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contubernio. Silvano Aureoles fue el único que se atrevió a llevar pruebas al presidente López Obrador y 
éste, para encubrir a los delincuentes se negó a recibir a Silvano. AMLO argumentó que no era ministerio 
público. Con esa desfachatez. Lo mismo sucedió en el Estado de Sinaloa, de ahí que López haya premiado al 
exgobernador Quirino Ordaz con una Embajada. Facilitó el triunfo de Morena en su Estado. Así ha venido 
trabajando “políticamente” tanto López Obrador, como Morena para ganar cargos de elección popular en 
Estados en donde es evidente el control de la delincuencia organizada. Para los delincuentes abrazos; para 
políticos reacios balazos. De manera por demás ilegal y cínicamente, el presidente de la República continúa 
en abierta campaña político-electoral. Así lo demostró una vez más en la visita a una de sus obras insignes, la 
refinería de Dos Bocas, en Paraíso Tabasco. Según él festejó el “día del trabajo”, cuando en su vida ha logrado 
producir un solo peso al SAT; él mismo confesó que durante los últimos años vivió de “apoyos”, dinero que le 
depositaban en un Banco ¿Quiénes le daban dinero? Delincuente confeso, lavó dinero y evadió impuestos. 
Ante los empleados que construyen la refinería de Dos Bocas, la que por cierto ya agotó el presupuesto de 9 
mil millones de dólares y aún no la terminan, el presidente López, afirmó que continuarán ganando 
elecciones por “paliza”. A fin de cuentas, aficionado al beisbol. De las elecciones de 2018 a 2021, AMO y su 
movimiento han venido perdiendo votos y espacios en lugares en donde no controla la delincuencia 
organizada. Su retórica de triunfo es tan falsa como el mismo presidente que no ha cumplido sus promesas, 
razón por la cual el “pueblo” no lo apoya como lo hizo en la elección de 2018. Fehaciente prueba fue la capital 
de la República, perdió la mitad de los ayuntamientos, lugar en donde desgobierna su preferida para 
sucederlo en el poder. Por eso “arenga” a sus seguidores y los engaña de ganar por “palizas” las elecciones 
del 2024. Entre decepcionados, la oposición unida, más la sociedad organizada AMLO y su partido no tienen 
la menor oportunidad de triunfo, si participan limpiamente, sin el apoyo de la delincuencia organizada 
¿Cuántos muerto más habrá en las elecciones del 2024? Para el presidente es normal que asesinen en 
tiempos electorales. Así de clara la advertencia. Entre candidatos y políticos, fueron asesinados 102 
personas, algo normal para Andrés López Obrador. Afirmación que confirma su alianza con la delincuencia, 
cuando que, su obligación es otorgar seguridad pública en todo el territorio nacional, no justificar como algo 
normal el asesinato de candidatos, políticos y defensores de derechos humanos. No paso por alto que los 
empleados del gobierno federal tienen prohibido hacer promoción política, mediática o de difusión de obras 
en tiempos electorales; AMLO no respeta ni la Constitución ni las leyes electorales. Hay proceso electoral en 
6 Estados; Durango, Aguascalientes, Hidalgo, Tamaulipas, Oaxaca y Quintana Roo. Y López en cínica campaña 
de promoción política. ¡Reina el caos en México! AMLO y su partido, aliados de la delincuencia, asesinatos 
que son considerados como normales, ningún respeto por el Estado de Derecho, violación de sentencias 
firmes, robo al erario descaradamente. Y lo que falta por ver del gobierno de la transformación. (CI) 
 
MORATORIA, PAUSA O PARO CONSTITUCIONAL  
Por José Báez 
En México existen dos visiones encontradas de país, dos formas distintas y opuestas de gobernar que se 
contraponen cada día de manera más extrema. La polarización se fomenta y se justifica desde el palacio 
presidencial y es motivo, razón de ser y la sustancia en sí de toda la actuación gubernamental. El presidente 
López Obrador no gobierna para solucionar los problemas del país, gobierna para mantener una base social-
electoral de apoyo, y para lograrlo, le ocupa dividir, separar, catalogar, inquirir, acusar, adjetivar, perseguir y 
condenar a sus ´enemigos´, la otra gran mitad de la nación. Este separatismo forzado desde la silla 
presidencial utiliza el poder para mantenerse el poder. Bajo este contexto, el diputado federal, Ignacio 
Loyola Vera ha lanzado una consigna social para establecer un nuevo orden parlamentario, temporal, con el 
fin de proteger a la Nación desde el propio ejercicio del derecho: No modificar la Constitución en lo que resta 
de este sexenio. La moratoria constitucional, pausa constitucional o paro constitucional es una declaración 
firme de la oposición para comprometerse públicamente y ante la sociedad a no impulsar, ni respaldar, 
ninguna iniciativa que busque reformar la Constitución. Significa adelantarle al presidente que no contará, 
en ningún caso, con los votos suficientes para proponer cambios a la carta magna. Tocar la Constitución, bajo 
un régimen autoritario y autocrático, es un alto riesgo que no se debe jugar. 23 millones de mexicanos, en la 
elección federal celebrada el año pasado, le quitaron a MORENA la mayoría calificada en la Cámara de 
Diputados, por lo cual, cualquier cambio constitucional requiere de la suma de 56 legisladores del bloque 
opositor conformado por PAN, PRI, MC y PRD; de la misma forma, si la oposición quisiera proponer una 
reforma de índole constitucional requeriría de 112 diputados del oficialismo. Es decir, cualquier cambio de 
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orden constitucional requiere de un consenso amplio difícil de prever en esta etapa política de alta 
crispación. A pesar de ello, López Obrador jamás ha tenido la intención de buscar un punto de encuentro o 
consenso para cambiar la ley, por el contrario, no cesa en sus intentos por modificar la Constitución desde su 
individualidad y su interés; ya lo hizo mediante la reforma eléctrica – que no alcanzó la mayoría calificada 
requerida-  y ahora persiste con la reforma electoral que, de aprobarse, pondría fin a nuestro régimen 
democrático y representativo. El presidente sabe que no logrará la aprobación de sus reformas 
constitucionales, pero recurre a esta práctica para encender y mantener su narrativa nacionalista. Su 
intención primaria es polarizar, lo secundario es gobernar. Las reformas constitucionales que ha propuesto 
el presidente han sido solo sus anclas discursivas, con el perverso propósito de dividir a nuestra Nación; 
debemos frenarlas, acotarlas y minimizarlas mediante la moratoria constitucional. Hay que ser drásticos en 
un momento drástico. No es un asunto meramente de legislación, se trata más de un acuerdo social por 
nuestra unidad nacional. (CI) 
 
EL TRANSPORTE PÚBLICO, TEMA PENDIENTE 
Por Abigaíl Arredondo 
El tema del transporte público en Querétaro se ha vuelto, en muchos casos, bandera política en tiempos 
electorales, pero también, una piedra en el zapato, muy incómoda por cierto, para las últimas 
administraciones. Y es que gobiernos van y vienen, pero las deficiencias en el transporte público siguen 
presentes. Las exigencias de la población son más que justificadas, especialmente en la zona metropolitana. 
La falta de unidades suficientes, la mala infraestructura, el servicio deficiente, la aglomeración, la falta de 
rutas, los tiempos de traslado tan largos y la ausencia de medios de control, son sólo algunas de las 
principales quejas. No es para menos. De acuerdo con información oficial, 3 de cada 10 habitantes en el 
estado usan el servicio, de los cuales, 2 consideran que el servicio es malo o muy malo. No obstante, se tiene 
una de las tarifas más altas en el país (la tercera más cara), y el servicio no se ha modernizado ni mucho 
menos mejorado, sustancialmente. La culpa en parte ha sido de la falta de continuidad y la creación de un 
proyecto o modelo de transporte sustentable que dé respuesta a estas inquietudes a largo plazo. Tan solo en 
la elección de 2015, la mejora en el transporte público fue un factor determinante para inclinar las 
preferencias a favor de la oposición. Una promesa de campaña que dio frutos en lo electoral, pero que fue 
inacabada y dejó insatisfechos a muchas y muchos usuarios. En la pasada administración se diseñó un 
proyecto muy ambicioso, con ocho ejes troncales y la renovación de más de 200 unidades, donde incluso 
ciertos personajes de la política se tomaron fotografías, ¿lo recuerda?; sin embargo, por diversas razones, 
principalmente de índole económico y político, provocaron que el proyecto quedara inconcluso y que de los 
8 distribuidores sólo se terminaran 3. Asimismo, las unidades que se modernizaron (muy criticadas en su 
momento por el lugar de origen) ya comienzan a perder brillo y requieren, obviamente, mantenimiento y 
renovación. Ahora, con el nuevo gobierno, no hay claridad de qué o cuál será la estrategia a seguir. Se 
desconoce si se continuará con el proyecto anterior o si se diseñará uno nuevo. Por el momento, el 
gobernador aplicó mano firme a los concesionarios y les exigió mejor calidad en el servicio, así como 
resultados; sin embargo, la respuesta no fue muy alentadora: renunció el director general del Instituto 
Queretano del Transporte. El relevo ahora está en Gerardo Cuanalo, destacado y conocido político del 
partido blanquiazul, quien será el nuevo encargado de dar rienda y camino al transporte público en el 
estado; un trabajo complicado y retador, por decir menos. De esta manera, el tema del transporte público se 
vuelve a convertir en un “reto” más para el gobierno, dado que este tópico es una de las grandes demandas y 
pendientes a favor de la ciudadanía durante muchos años. Es importante dar seguimiento a las estrategias y 
acciones que se emprenderán para tal efecto, sobre todo ahora que las campañas electorales han terminado 
y es tiempo de ejercer el arduo oficio de gobernar. Esperamos con interés los resultados. (EUQ) 
 
LA SEGURIDAD, EN PICADA 
Por Víctor López Jaramillo 
¿Qué pasa con la policía queretana? Su imagen se ha deteriorado rápidamente en estos últimos seis meses 
tras el cambio de gobierno. ¿Es una falla de fondo o solo un asunto de mala publicidad? ¿Son fallas 
individuales que no deben achacarse a la corporación o, por el contrario, son una muestra de una falla 
estructural que no había salido a flote? Primero, recapitulemos, tras el descontento por el pago de las nuevas 
placas, el gobernador argumentó que mucho de ese dinero sería para seguridad y después Kuri anunció una 
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inversión histórica en este rubro para mantener la mítica pax queretana. Pero la inoperancia y falta de 
capacidad de quienes estaban al frente de la seguridad estatal provocaron los hechos del 5 de marzo en el 
Estadio Corregidora, donde en una batalla campal aficionados del equipo local golpearon 
inmisericordemente a aficionados del equipo visitante y, de milagro, no hubo algún fallecido. De inmediato 
surgió la duda de si el gobierno estatal no puede cuidar un estadio, cómo va a poder con todo un estado. No 
se gobierna con spots y bots, por más publicidad que se haga, la realidad siempre se va a imponer y la falta 
de estrategia quedó evidenciada y se tuvieron que hacer los primeros ajustes en el gabinete. Pero ojo, el 
fracaso de la seguridad no es solamente estatal, también el gobierno municipal de Luis Bernardo Nava tiene 
mucha responsabilidad. Este fin de semana se registró un hecho que por más que quieran hacer pasar como 
una simple falla individual y hasta anecdótica, en realidad refleja el pésimo nivel de preparación que tienen 
los elementos policiacos queretanos. Me refiero al hecho ya reportado ampliamente por medios locales en 
donde un detenido por la policía logra burlarlos y se roba la patrulla para huir y, en esa frenética escapada, 
choca de frente con otro vehículo, causando la muerte del conductor del auto impactado. En el municipio se 
defienden bajo el argumento que es un error individual, sin embargo, no es una falla aislada, recordemos que 
en enero se hizo viral un video donde cerca de Avenida Constituyentes un sujeto desarma a un elemento 
policiaco. Y haciendo un poco de memoria, recordemos el bochornoso caso hace pocos años donde les 
robaron armas ¡a la misma policía! Policías desarmados, patrullas robadas, policías que no hacen anda en el 
estadio y hasta dejan pasar a los belicosos, es evidente que hay una falla estructural en la capacitación y 
dirección de los policías queretanos y ello repercute en la seguridad en la capital y el estado. No hay respeto 
por el uniformado ya. A nivel estatal ya hubo un cambio en los mandos de Seguridad Pública. ¿Y para cuando 
el alcalde Luis Bernardo Nava se anima a hacer un cambio? Su carrera política dependerá de los resultados 
que entregue en un área tan sensible como la tranquilidad de los ciudadanos. (EUQ) 
 
TIEMPOS INTERESANTES 
Por Concepción Delgado Parra 
México vive tiempos interesantes en el terreno político. El actual presidente, Andrés Manuel López Obrador, 
pareciera no dar pausa a la oposición ni a la ciudadanía. Cada mañana sorprende a sus detractores y 
seguidores con una noticia. El pasado 28 de abril envió al Congreso de la Unión la iniciativa de Reforma 
electoral en la que propone sustituir al Instituto Nacional Electoral (INE), por el Instituto Nacional de 
Elecciones y Consultas (INEC). La Reforma electoral, denominada también “Reforma democrática”, contiene 
varias modificaciones entre las que destacan: la reducción de 500 diputados a 300 y de 128 senadores a 96; 
la elección de consejeros y magistrados electorales por voto popular; la eliminación de los 32 Organismos 
Públicos Locales Electorales (OPLE’s) y los Tribunales Estatales Electorales; la federalización de las 
elecciones; el financiamiento público a partidos políticos nacionales y locales únicamente en periodo de 
campañas electorales; y, la disminución del 40 al 33 por ciento de los votos requeridos de la lista nominal de 
electores para que los resultados de las consultas ciudadanas sean vinculantes. Una vez presentada la 
propuesta de iniciativa de ley, elaborada por Horacio Duarte y Pablo Gómez, la respuesta de la coalición “Va 
por México”, no se hizo esperar. Los partidos que la integran declararon que defenderán la actual 
conformación del INE y del Congreso de la Unión (500 diputados y 128 senadores). La confrontación que 
mantiene la oposición con el proyecto de la 4T y la configuración de la Cámara de Diputados, en la que 
Morena y sus aliados están lejos de alcanzar la mayoría calificada, hace predecible que la reforma 
democrática no obtendrá los votos requeridos para su aprobación y consecuente modificación 
constitucional. Sin embargo, la importancia de presentar la Reforma electoral en este momento coloca en el 
centro del debate público el papel desempeñado por las autoridades del INE. Tema sensible para un amplio 
sector de la población. Pero no solo eso, al igual que sucedió con la Reforma eléctrica, durante las próximas 
semanas se discutirá públicamente el contenido de la iniciativa de ley para que la ciudadanía conozca el 
sentido de la modificación propuesta y genere su propio punto de vista. Frente a este escenario, la oposición 
deberá exponer las razones que justifiquen ante la opinión pública su rechazo a la Reforma electoral. Si 
mantiene una narrativa negacionista, sin ofrecer argumentos contundentes para acreditar su postura, una 
vez más, será observada por la población como la que contraviene los mandatos de la ciudadanía. Todo 
parece indicar que, se apruebe o no la Reforma electoral, Andrés Manuel López Obrador se adelantó a un 
debate que ganará, aunque pierda. Será posible exhibir los excesos del INE y de los partidos políticos. Y, 
discutir abiertamente el contenido de la iniciativa de ley involucrando a la ciudadanía, de manera que los 
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opositores estarán obligados a justificar su rechazo a una Reforma democrática que propone una reducción 
significativa al gasto del sistema electoral, el mejoramiento de la representatividad y la garantía de contar 
con un árbitro imparcial. (EUQ) 
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